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Am Feiertag jedoch darf ich etwas tun, das meinen
werktäglichen Aufgaben abgewandt ist. Zunächst und
in der Hauptsache darf ich mich Gott zuwenden, auf
sein Wort hören, sein Sakrament empfangen, sein Reich
im Glauben betreten. Aber ich darf auch fröhlich sein,
wie es im alten Testament dem Volk an den Festtagen
immer nahegelegt wird; ich darf feiern, wie Jesus die
Hochzeit zu Kana mitfeierte; ich darf spielen. Spielen
heisst, genau genommen, etwas tun, das ausserhalb des
Ernstes liegt, das jenseits der Pflichten steht, das frei
ist von den Sorgen, die das Leben sonst belasten.
Das Spiel hat mit dem Gottesdienst gemeinsam, dass
es in einer ganz bestimmten Weise der Welt abgewandt
ist. So seltsam es zunächst auch klingen mag, das Spiel
ist mit dem Gottesdienst verwandt. Es lebt in einem
Raum, dessen Mitte der Gottesdienst ist. — Sport ist
das Spiel der Spiele. Rechter Sport lebt dort, wo
gleichzeitig der Körper seine Kunst, die Seele ihre
Stärke und der Geist seinen Scharfsinn bewährt, und
das im Spiel, in der Freiheit vom Alltag.

Nun versteht man erst, in welcher Gefahr sich der
Sport heute befindet. Er ist drauf und dran, seino Freiheit

zu verlieren. Er ist versucht, vom Spiel in den
Ernst zu verfallen. Die Interessen und Machtgruppen,
die den Alltag beherrschen, insbesondere die Politik
und die Wirtschaft, sind dabei, in die Bannmeile
einzubrechen. Und man versteht auch, warum dieser
Einbruch heute erfolgt. Er erfolgt, weil der Raum des
Spieles seine Mitte, den Gottesdienst, zu verlieren
droht. Es entsteht in seiner Mitte eine Leere, und diese
Leere übt, wie jedes Vakuum, eine Saugwirkung aus.
Die Kräfte von jenseits der Bannmeile werden geradezu

herbeigerufen und angezogen. Weil unser modernes

Leben die Beziehungen zum Gottesdienst verloren
hat, kann auch der Sport nicht mehr seinen Charakter
als Spiel, seine Freiheit behaupten.
Nur wo der Gottesdienst die Mitte des Lebens ist,
entsteht die Luft, in der das Spiel und der Sport atmen
können.

Keine Gefälligkeits-Ätteste mehr
Prof. Dr. E. J. Klaus, Münster

Man sollte mehr Schulsport verordnen! Durch
zahlreiche Untersuchungen ist der Wert systematischer
Leibesübungen und regelmässigen sportlichen
Trainings für Wachstum, Entwicklung und Ausprägung guter

Anpassungserscheinungen im Sinne einer
Ökonomisierung vieler Organfunktionen — insbesondere von
Herz und Kreislauf, Atmung und Stoffwechsel — nicht
nur bei Erwachsenen, sondern auch bei den Jugendlichen

längst nachgewiesen. Anderseits wurde durch
zahlreiche Erhebungen in den verschiedenen Ländern
als Ausdruck zunehmender Bewegungsarmut und
unphysiologischer Reize — wozu auch ein ausgedehnter
und lang dauernder Schicht-Unterricht zählt — eine
erschreckende Zunahme von Gesundheitsstörungen bei
unserer von einem eindrucksvollen Entwicklungswandel

gezeichneten Jugend festgestellt.
Vor fast 10 Jahren hatte die Deutsche Orthopädische
Gesellschaft bereits zu den Haltungsschäden festgestellt,

dass dieses schwierige Problem bei den Jugendlichen

gelöst wäre, wenn man ihnen täglich in frischer
Luft und in organischer Verbindung mit dem Unterricht

ausreichende Möglichkeit zur körperlichen
Betätigung bieten würde. Statt verstärkter Leibeserziehung

musste aber nicht nur eine starke Einschränkung

in Kauf genommen, sondern darüber hinaus auch
noch eine hohe Anzahl vorschnell ausgesprochener
Schulsport-Befreiung registriert werden. Das Barometer

der Schulturnbefreiung kletterte von den üblichen
2 Prozent Durchschnitt wegen organischer Dauerschäden

aus Unkenntnis, Bequemlichkeit oder gar
Gefälligkeit in Oberschulklassen auf 30 Prozent der Schüler.
Nur langsam konnten solche Fehlleistungen durch die
Sportärzte dank der sich mehrenden ärztlichen
Verbündeten, der Mithilfe der Pädagogen und des
wachsenden Verständnisses bei den Eltern überwunden
werden.
Gerade an diesem Punkt zeigte es sich, dass eine
sportbiologische Ausbildung der Leibeserzieher von
allerhöchstem Wert ist. Sie befindet sich in einem
Notstand. Am günstigsten liegen die Verhältnisse noch in
der Ausbildung der Sportlehrer an Höheren Schulen,
wo durch eine im Laufe der Jahrzehnte entwickelte
Tradition und laufend verbesserte Lehrmittelausstattung

eine sichtbare Niveau-Anhebung erreicht wurde.
Besonders die Arbeitsgemeinschaft der Hochschul-

Sportärzte hat sich auf ihren regelmässigen Tagungen
bemüht, den in früheren Jahren an den Universitäten
noch recht unterschiedlichen Leistungsstand auf
diesem Gebiete auszugleichen und anzuheben. Leider
drohen die steigenden Studentenzahlen auch in der
Sportlehrer-Ausbildung den bisher erzielten
Ausbildungsstand zu beeinträchtigen, da die Frequenz in den
biologischen Seminaren und Praktika nunmehr einen
Grad erreicht hat, der den gewünschten Erfolg in Frage

stellt, wenn nicht bald wirksame personelle Hilfe
durch entsprechende Nachwuchsförderung geboten
wird.
Noch völlig ungenügend ist demgegenüber die dringend

notwendige sportbiologische Ausbildung der Lehrer

an den Grundschulen, also im Rahmen der Ausbildung

an den Pädagogischen Hochschulen. In dieser
Ausbildung konnten bisher Sportärzte nur in geringem
Umfang haupt- oder nebenamtlich die sportbiologische
Ausbildung übernehmen. An den Berufsschulen, an
denen die Leibeserziehung überhaupt erst Wurzeln zu
fassen versucht, werden auf freiwilliger Basis Lehrer,
die bereit sind, Leibeserziehung zu geben, in
Kurzlehrgängen in die biologischen Probleme der
Leibeserziehung eingeführt. Insgesamt ist zur sportärztlichen
Lehre im Rahmen der Ausbildung der Leibeserzieher
der verschiedenen Schulgattungen festzustellen, dass
sie viel intensiver gestaltet werden muss, wenn die
biologisch gesteckten Ziele in Vorbeugung und
wirksamer Bekämpfung von Zivilisationsschäden im
Jugendalter durch vermehrte Leibesübung erreicht werden

sollen.

Wir geben als Ärzte, als Wissenschaftler
nichts auf die blossen Schaustellungen
in der Dunstatmosphäre.
Selber hinausgehen in die frische Luft,
den Körper dort ausarbeiten lassen
in der natürlichen Sonne
mitmachen
darauf kommt es an.

Prof. Dr. med. August Bier
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